

## Saison 2 : Épisode 18

# Appel à l'aide

### RÉSUMÉ DE L'ÉPISODE

Assitan est morose. Elle confie à Yaye qu'elle envisage de retourner à Ratanga. Mobio surprend leur conversation. Il comploté alors pour qu'Assitan reste au village, mais Jean-Paul arrive avec de mauvaises nouvelles : Julien a failli s'embarquer pour l'Europe. Bouleversée, Assitan retourne à Ratanga.

Emadé, quant à elle, donne à Abou des médicaments qu'elle s'est procurée dans la rue, auprès des amis de Julien, et le petit garçon fait un malaise. Jean-Paul informe Emadé et Talla que leur fils a été empoisonné par de faux médicaments. Emadé s'effondre : elle avoue son erreur à Talla et son trafic de produits éclaircissants à Ramatou.

### THÉMATIQUE PRINCIPALE

- Les médicaments contrefaçons

### QUESTIONS GÉNÉRALES

- Comment avez-vous trouvé l'épisode ? Qu'est-ce qui vous a plu ? Qu'est-ce qui vous a moins plu ? Qu'est-ce qui vous a marqué ? Avez-vous des remarques sur des passages spécifiques de l'épisode ?

#### EXTRAIT 1

**11'23-13'04**

Emadé reçoit un appel provenant de l'école. Abou a fait un malaise et a été transféré d'urgence au centre de santé. Au centre, Jean-Paul rassure Emadé et Talla sur l'état de santé d'Abou. Il leur révèle qu'il a certainement été empoisonné par des médicaments périmés ou trafiqués. Emadé s'effondre et avoue à Talla qu'elle a acheté des médicaments dans la rue.



### Questions sur l'extrait

- De qui vient l'appel téléphonique que reçoit Emadé ? Que lui annonce l'appel ? Quelle est la cause du malaise d'Abou ? Quelle pourrait être la cause de l'empoisonnement ? Comment réagit Emadé à cette nouvelle ? Que finit-elle par avouer à Talla ?

## Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- ▶ Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ?  
Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

### EXTRAIT 2

**22'40-23'25**

La lieutenant Nguessan croise Emadé au centre de santé et en profite pour lui demander des informations sur la façon dont elle s'est procurée les médicaments. Le Dr Moulaye les rejoint et leur annonce que de nombreux·ses patient·e·s ont été admis·es durant la nuit ; ils·elles présentaient tou·te·s les mêmes symptômes qu'Abou.



## Questions sur l'extrait

- ▶ Pourquoi la lieutenant Nguessan veut-elle interroger Emadé ? Emadé connaît-elle les vendeur·se·s ? Que leur dit le Dr Moulaye lorsqu'il les rejoint ? Quelle est la cause de tous ces malaises ?

## Questions liant la fiction et l'expérience personnelle

- ▶ Connaissez-vous des personnes qui ont vécu des situations similaires ? Comment ont-elles réagi ?  
Est-ce que ce sont des situations qui pourraient vous arriver ?

## Questions sur la thématique

- ▶ Pourquoi les médicaments contrefaits peuvent-ils présenter des risques pour la santé ? Quelle est la démarche à suivre pour se procurer des médicaments<sup>1</sup> ? Quels sont les lieux désignés pour acheter des médicaments ? Pourquoi certaines personnes choisissent-elles d'acheter les médicaments dans la rue ? Quelles seraient les solutions pour mettre fin à ce problème ?

<sup>1</sup> Certains médicaments sont disponibles uniquement sur ordonnance, il faut donc se rendre chez un médecin afin qu'il prescrive le médicament avant de se rendre à la pharmacie.

# INFORMATIONS CLÉS

## Les produits médicaux falsifiés et de qualité inférieure<sup>1</sup>

Les produits médicaux falsifiés et de qualité inférieure peuvent être dangereux pour les patient·e·s. Au mieux, ces produits n'ont aucun effet, mais ils prolongent la maladie. Au pire, ils tuent, entraînent des dommages graves et renforcent la résistance aux médicaments.

Les antipaludiques et les antibiotiques comptent parmi les produits médicaux de qualité inférieure et falsifiés les plus souvent signalés, mais tous les types de médicaments peuvent être concernés.<sup>2</sup>

### Identifier un produit médical falsifié/contrefait

Certains produits médicaux falsifiés/contrefaits sont visuellement presque identiques aux produits authentiques et sont très difficiles à détecter. On peut cependant en identifier beaucoup en :

- ▶ examinant le conditionnement (la boîte ou le sachet) pour contrôler l'état et constater d'éventuelles erreurs d'orthographe ou de grammaire ;
- ▶ vérifiant les dates de fabrication et de péremption et en s'assurant que les dates sur le conditionnement extérieur correspondent à celles figurant sur l'emballage intérieur ;
- ▶ s'assurant que le médicament ait un aspect correct, qu'il ne soit pas décoloré, dégradé ou qu'il n'ait pas une odeur inhabituelle ;
- ▶ parlant à votre pharmacien·ne ou à votre médecin le plus vite possible si vous soupçonnez que le médicament n'agit pas correctement ou si vous avez eu une réaction indésirable.

1 OMS, *Produits médicaux de qualité inférieure ou falsifiés*, 31 janvier 2018